
2016 年度 日本老年看護学会 生涯学習支援研修 

実践編『ELNEC-J 高齢者カリキュラム看護師教育プログラム』アンケート集計結果 

 

 

開催日時：2016 年 10 月 29 日（土）～30 日（日） 

開催場所：浜松医科大学病院（静岡県） 

 

【属性】 

参加者：58 名（うち女性 50 名、男性 8 名）   

年齢：20 歳代 2 名  30 歳代 19 名  40 歳代 14 名  50 歳代 18 名  60 歳代 2 名  

   無記名３名 

職種：准看護師 0 名  看護師 47 名  作業療法士 1 名  教員 3 名  無記名 7 名 

職場：一般病床 34 名  療養病床 4 名  回復期リハビリテーション病床 0 名 

介護老人保健施設 0 名  特別養護老人ホーム 6 名  有料老人ホーム 2 名 

   訪問看護ステーション 1 名  その他 5 名  教育機関 3 名 無記名 3 名 

職位：スタッフ 18 名  主任 15 名  師長 10 名  部長 1 名  その他 7 名   

無記名 7 名 

看護師経験：5 年未満 1 名  5～10 年未満 5 名   10～20 年未満 24 名    

20 年以上 23 名  無記名 5 名   

高齢者ケア経験： 3 年未満 3 名  3～5 年未満 3 名  5～10 年未満 10 名   

10～20 年 28 名    20 年以上 5 名  無記名 9 名 

 

Ⅰ．本プログラムを受講して、高齢者の‘エンド・オブ・ライフ・ケア’の重要性が理解

できましたか。 
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５.大変そう思う 52 名 

４.ややそう思う 5 名 

３.普通 0 名 

２.あまり思わない 0 名 

１.全くそう思わない 0 名 

無記入 1 名 

 



Ⅱ．本プログラムの内容は、あなたの期待をどの程度満たしましたか。 

  
 

Ⅲ．本プログラムの内容は、あなたの職場の高齢者のエンド・オブ・ライフケアの状況に

合っていると思いますか。 

 

Ⅳ．本プログラムの内容を、あなたの職場で活用していきたいと思いますか。 
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５.大変満足した 43 名 

４.やや満足した 13 名 

３.普通 1 名 

２.あまり満足してない 0 名 

１.全く満足してない 0 名 

無記入 1 名 

 

５.大変そう思う 34 名 

４.ややそう思う 13 名 

３.普通 3 名 

２.あまり思わない 3 名 

１.全く思わない 0 名 

無記入 1 名 

 

５.大変そう思う 45 名 

４.ややそう思う 6 名 

３.普通 0 名 

２.あまり思わない 0 名 

１.全く思わない 0 名 

無記入 3 名 

 



Ⅴ．プログラム全体や配布資料についてなど、ご意見・ご感想をお聞かせください。 

【プログラムに関して】 

・講師の方々の工夫も感じられ、事例もあり、学ぶモチベーションを保つことのできるプ

ログラムだと思いました。 

・ディスカッションや DVD 視聴などメリハリがあって、集中して取り組めました。 

・様々な方と意見交換をする中で、それぞれの価値観があるということが分かり、それぞ

れの価値観というものを大切にしながら、対象者さんにとっての善をみんなで考えてい

くことを実践していきたいと思います 

・何よりもグループワークは避けたかったのですが、それよりもテーマに誘われ、日々の

ケアで問いかけながら行っている事ばかりだったので、参加し、とても満足して終わる

ことができました。 

・各モジュールの担当の方の言葉が自分の日々のケアや考え方を見直す、考え直すきっか

けになり、心が動かされる研修になりました。 

・グループワークでいろんな方の意見を聞いたり、一緒に考えることができたこともよか

ったです。こんなに活気ある研修ははじめてでした。 

・療養病棟で勤務しているため、今回の講義や提示のあった課題すべてが大変身近なもの

ばかりで、生き詰まった状況の大きな助け、活路になりました。人生の終焉を迎える対

象者だからこそ、ご自身の人生が満足いくものであったと感じることが出来る日々の関

わり、ケアを実践していこうと強く思うことができました。 

・今まで自分がやってきたこと、感じてきたことが間違っていなかったことに気付くこと

ができたのでこの学びをエネルギーにかえて明日からの実践を頑張っていきたいと思い

ます。 

・アドバンスケアプランニングについて非がん高齢者への関わりで活かしていきたいと思

っているので、もう少しどのようにしていけばいいかについて聴きたかった。 

・意思決定の大切さ、その人らしさを失わない事への配慮など、忙しさの中やや置き去り

にされていたかもしれないことを再認識することができ、職場にかえってから、他のス

タッフにも伝えていきたいと強く感じました。 

・グループワークも多く、ファシリテータもおられたので、学びにつながりやすかった。 

【資料に関して】 

・資料が一冊の本になっているので、今後も見直しがしやすくていいと思う。 

・追加資料がわかるように番号をふってほしかった。 

・スライドの薄いブルー，ラベンダー色は見にくい。 

【その他】 

・駐車場もあり大変きれいな建物で良かったですが、机がある方がよいです。 

 

文責：有馬温泉病院 西山みどり 


